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北海“普仁”与近代新法接生刘喜松（上）
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卑大护士长与新生儿。2007 年 3 月笔者摄于英国伯明翰大学总图书馆档案史料馆。

1886 年，柯达医生在北海创办了北海普仁医院。他在行医中，耳闻目睹了当

时北海没有文化知识的“接生婆”，靠“一把剪刀一盆水”的愚昧无知与不卫生

的旧式接生法，给产妇及其家庭所带来的悲剧。这些旧式接生法，在中国延续了

千百年来，导致中国人生育史上出现了“四六风”——20%的婴儿在出生第四天

到第六天死去（新生儿破伤风），很多产妇死于产褥热。其中盛行的迷信活动，

更使妇女儿童受害深重。

因此，柯达医生将西方近代先进的妇产科医学技术引进北海普仁医院，在北

海推广近代新法接生。

1891 年，柯达医生在他的工作报告内记载：“……很希望在这为妇女开专科，

要求派一个女医生来。作为医院发展的规划。

1892 年柯达医生在工作报告中写道：“特别为妇女开设一个专科，由女医生
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为她们看病，希望找一位女医生来这里，这样会更加受到当地人的欢迎。”

对于新法接生这一新生事物，在晚清那封建礼教禁锢人们观念的时代，很多

北海人一开始并不能接受，相当多的人还“信巫不信医”。当时的人们对西医持

有很强的怀疑态度，盲从反对者甚多，对新法接生更加抵制。

1906 年，北海普仁医院第二任院长李惠来医生在工作报告内就写道：“1906

年妇产科由于当地民众迷信的想法，在那年的夏天是没有病人的。妇产科因为别

的原因夏天的时候关闭了，9月份重新开放，当时有 8 位产妇住进了医院。”

对于当时北海普仁医院妇产科的状况，管理者之一的陂箴夫人在 1906 年的

工作报告也有详细的记述：“……产科病房在夏季期间空了 5 个月，原因是在早

春有一个致命的迷信事件。一个远的地方一位可怜的产妇被送到了普仁医院，她

已经病了 3天了。由于被当地的一位接生婆错误处理，已经命悬一线，她入院 12

小时后内死于败血症，也就是大约她的孩子出生后的 6 个小时之内。但信心已逐

渐恢复，医院产科在 9 月重新开放， 已收入院 8名孕产妇，她们产后恢复良好。

在这个病房的产妇总是非常感激医务人员给予她们和她们的婴儿的照顾，在医院

里安静休养的时间里，远离家庭的照顾，我们相信他们在这里的教学（母婴保健

知识），将为他们的生活带来幸福……”

1906 年，北海普仁医院的医学报告内记载妇产科分娩情况：妇科有扩张和缝

针，会阴修补术、卵巢切除。

这些工作报告的描述中，反映了北海普仁医院开设妇产科，引进新法接生遭

遇抵制的情况。

但是，一些人家当产妇遇到难产，接生婆无法处理的时候，无奈之下，不得

不将产妇送到北海普仁医院来抢救。随着一个个难产的产妇在北海普仁医院成功

获救，久而久之，新法接生术终于逐步被北海地区的民众所接受。

当时，北海虽然是一个受西方先进文化影响比较大的口岸，可是由于受封建
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迷信思想的影响，尽管北海普仁医院对患者和意外伤害者提供了免费治疗，但当

家里有人患病时，当时的大多数人还是宁愿先去请男女巫医来“治病”。

1922 年，卑大护士长在当年年度工作报告中写道：“1922 年 11 月，上周六，

一位病人（产妇）在晚上 11 点被送到医院，在这之前她在接生婆那里受了很多

痛苦。在我们的努力下，不到一个小时，她顺利地生下了孩子（与入院前的情况

相比，她气色好多了）。她刚被送到医院时，身上被渔网捆着，头发被两把锁捆

住，她的脸上涂满了驱赶鬼的灰和油，几个小时前她的公公才同意把她送往医院，

她看上去可怕极了，差点送命。昨天又收治了一例难产妇女，星期六早上我还得

护理一位院外妇女。这一年，我们共收治了 100 多病例。还有几位官员的太太到

医院来生孩子。”

这些珍贵的医案记录，印证了近代西方先进妇产科技术在北海的艰难推广，

而在北海普仁医院医护人员锲而不舍的推进下，这项造福妇孺的先进医学技术，

终于在北海生根开花。

1924 年 1月，受大英传教会的派遣，屈顺医生夫妇来到中国北海普仁医院工

作，屈顺院长向大英传教会申请扩建妇产科业务用房。

大英传教会的会议备忘录第 1915 页内记载：“同意拨款 1000 港币给中国北

海普仁医院，扩建一间 12 张床位的产科用房。屈顺医生的夫人玛丽医生开设了

妇女和儿童专科门诊。1925 年这一年产科病人很多，在产科出生的婴儿有 405

个，有 3 个实习助产士帮忙。新法接生成效显著。”

当时玛丽医生对此作了统计：“当时医院外面出生的婴儿死亡率为 5.5%，在

北海普仁医院接生的没有 1 例死亡。”

这说明科学先进的妇产科医技，有力保护了北海地区母婴的安全，妇女的身

心健康。

1927 年 9月，浙江广济医科学校毕业的沈永年医生，出任北海普仁医院第五
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任院长。那一年，产科就接生了 500 个婴儿。

1928 年，产科病房人非常多，卑大护士长工作报告写道：“那天晚上，产科

病房有 47个产妇生小孩，所有的婴儿毯都用上了，产科病房只有 20张床位，沈

永年院长要求把 1926 年停办的女子学校改成产房。”

沈永年院长在工作报告内记述：“1931 年的住院病人中有 60%是产妇，这个

数字比前几年多了 77 个产妇，这个数字的增加表示这所医院妇产科接生安全。

有一个特别有钱的年纪比较大的财主，他好几个孩子出生不久就死了，最后决定

让他的太太到北海普仁医院生孩子，他不是（北海）当地人，来到北海的途中很

艰辛，有的地方没有路，路上住的很不好，他最终还是把他太太送到医院来，他

认为这是他唯一的希望，结果就合家欢乐，他太太最后生了个儿子。一个月后，

全家高高兴兴地离开医院返回老家，这样的例子不胜枚举。”
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